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Date & Lieu :   16.02.2023   15h00 -17h00   
            ZOEIN 

Présents :             

• Fondation Zoein : Thomas Polikar, Justine Grandjean, Sophie Swaton 

• Après : Caroline Piffaretti  

• ATD QM : Emmanuel Reynaud 

• Hospice général : Sabina Cervoni,  

• Contributeur Vernier: David Gutierrez  

• OAIS : Vincent Delorme 

• Ville de Meyrin : Denis Waechter 

 

Excusé(s) :  

• Ville de Meyrin : Véronique Spreter  

• Hospice général :  Milena Sergi, Marielle Chapon, Cecile Catalano 

• Réalise : Christophe Dunand 
 

 
Prise de notes :  Thomas 
Finalisation des notes : Sabina  
Gardienne du temps :  Emmanuel 
Animateur  :     Caroline 

 

THEME QUI DUREE Timing 

Répartition des rôles + annonce absences, 
approbation PV et Charte 

Sabina 2’ 15:05 

Groupe référent en lien direct avec CdP 
(chargé de projet étude faisabilité). 
Proposition & discussion 

Sabina 15 ‘ 15:25 

Groupe communication (moyens) Cecile, Thomas, Denis 5’ 15:30 

Groupe projet RTE petite échelle : faisabilité 
(critères RTE, public cible) in progress 

David, Sabina 5’ 15H35 

Etat lieu  des sous-groupes de travail (terminer 
certains et créer d’autres), ex :  
Groupe recherche de fonds à réactiver 

Tous 10’ 15 :45 

Faire un petit mapping des alliés ou pas du RTE 
niveau cantonal  

Tous 15’ 16 :00 

Groupe recrutement : avancement du 
processus. Etat de l’art et étapes prévues 

Thomas, Justine 
Sophie-Sabina-Vincent 

30 ‘ 16 :20 

Groupe stratégie institutionnelle : document 
articulation EDS & RTE 

Sophie, Vincent, Christophe 10’ 16h30 

Divers :  
1. Intégration du DT au GT ? 
2. Ouverture du GT RTE à d’autres 

personnes/ assos (OFPC) 
3. CTE : COMETE (nouveautés ?) 

4. Changement date du calendrier 

 

 

David 

 

Denis 

Sabina 

 

  

 

 

 

 

 

17:00 
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THEME QUI Décision prise 
 
 

– Approbation nouvelle charte d’engagement  

– Approbation PV de la séance précédente 

 
 
 
Tous 

 
 
Approuvés charte et PV  
  

Création sous-groupe référent en soutien à la CdP (chargée de 
projet étude faisabilité). Voir Flyer envoyé à tous par Sabina (et 
en annexe de ce PV) 
Proposition & discussion  
 
Comment on s’organise du moment qu’on démarre l’étude de 

faisabilité. Comment la CdP étude (Léa)  se relie avec les autres.  

Employeur Zoein : le supérieur hiérarchique de Léa sera Sophie 

Swaton. Zoein  sera en charge de l’aspect recherche (comment 

mener l’étude sous la forme de la recherche, pour que l’étude 

soit utilisé de multiple façon). 

Au niveau décisionnel, la CdP étude se réfère au GT.RTE. lors 

des séances mensuelles pour présenter la programmation et 

phases de l’étude. Le GT.RTE. fonctionnera en tant que COPIL 

pour approuver les différentes  activités en lien avec l’étude. Il 

ne sera pas nécessaire être présent à toutes les séances du 

GT.RTE. mais seulement si une décision sur doit être prise.  

Au niveau opérationnel, le sous-groupe référent s’occupera  

des aspects admin, logistique, d’échange, de contacts pour 

lesquels la CdP aura besoin d’un soutien. Chacun de nous 

pourrait rentrer dans ce sous-groupe pour apporter des 

éléments de réponses au fur et à mesure des besoins. 

Ce modèle de fonctionnement  peut être enrichi, modifié, et 

retravaillé.  

Quelques questionnements 

o Lien avec les expérimentations : si on arrive à 

finaliser le recrutement que la personne vienne 

le 6 mars pour être présent à Meyrin et suivre 

le projet COMETE. Denis : participation au CA 

de la COMETE, l’idée c’est qu’on ne soit pas 20 

au CA, ce n’est pas pertinent d’avoir le chargé 

de projet au CA, on doit s’organiser avant qu’il y 

a des personnes externes qui s’y joignent. Ils 

sont en chantier et doivent regarder s’ils ont la 

 
Sabina 
 
 
 
 
 
 
 
Sophie 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sabina 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Denis 
 

 
→ Sous-groupe référent en 
soutien à la CdP est 
approuvé. Il faut mieux 
spécifier son 
fonctionnement et 
articulation avec CdP 
étude. 
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même lecture des choses pour cadrer les 

choses. Important que la COMETE puisse avoir 

son existence propre, ils ne veulent pas tisser 

des liens sans établir de structure. 

o Sabina : c’était une idée de l’inviter le 6. Sophie 

peut présenter le fait qu’il y a un chargé de 

projet qui arrive et voir comment impliquer le 

nouveau chargé de projet dans le travail de la 

futur COMETE. 

o Denis : d’abord définir les groupes de travail 

pour que cette personne joigne le groupe RTE 

et pas sur la constitution de la COMETE. —> 

exigence de la constitution de la COMETE, pour 

la suite à voir au niveau de l’organisation. 

 

o Question David : le COPIL c’est le GT RTE pour 

l’étude ?  

o Sabina : Oui l’idée c’est que le chargé de projet 

présente son avancement a l’entier du GT RTE 

en principe. 

 

o Caroline : selon le fonctionnement du sous-

groupe référent, le 60% de contribution en plus 

du 60% de la CdP. Ce taux d’activités se reparti 

entre Hg (Sabina, Marielle, Hervé et autres 

selon besoin), en plus David et du côté Zoein ça 

sera Justine et Thomas. Autres membres du 

GT.RTE. peuvent apporter leur soutien selon 

moment spécifiques. 

Explications du flyer sur le sous-groupe référent .Flèches : 

oranges c’est les liens entre chargé de projet et les structure, 

les verts c’est les infos entre le GT RTE et les sous-groupes et 

c’est les liens au-delà de l’étude de faisabilité. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sabina 
 
 
 
 
 
Denis 
 
 
 
 
 
 
David 
 
 
 
 
 
Caroline 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sabina 
  

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

→Léa ne sera pas présente 

le 6 mars à la constitution 

du CA de la COMETE 

 

 

→  Mieux spécifier cet 

aspect 

 
 
 
→Il faut mieux préciser la 
structuration  et mieux 
travailler sur le cahier des 
charges de ce sous-groupe 
référent. La coordination 
peut être faite, au moins au 
démarrage, par Sabina. 
 
 
 
  

Groupe Communication : Discussion sur les outils internes, 

proposition d’outils partagés. Solutions gratuites un peu moins 

bien et solution payante avec rabais qui est Miro.  

o Solution Miro très avancé et plus chère sur les 

solutions de partage. Offre paquet de 10 

licences, une licence par institution. Prix d’une 

 Denis 
Thomas 
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licence annuelle, espace de travail par équipe, 

espaces cloisonnées ou alors on prend un seul 

espace partagé par l’ensemble de l’équipe. On 

a différents outils pour partager les savoirs et 

garder un référentiel commun. Soit on utilise 

cet outil soit multi team avec zones propres aux 

équipes. 

o Question de qui est porteur de la licence? 

Quelle organisation, c’est payant sur 12 mois ou 

alors on part sur un outil plus modeste? 

o 3ème outil c’est la K-suite d’infomaniak 

o La question à répondre qui est porteur de la 

licence? 

o David : il y a des logiciels libres, voir avec Lionel 

Lourdin si on peut utiliser ça.  

 
 

 

 

→ Faire une proposition 

avec différents scénarii, un 

payant et un gratuit. Denis 

lors de la séance d’avril. 

 

 

→Voir avec Lionel Lourdin 

Sous-groupe RTE petite échelle (Sabina, David, Cecile, autres 
personnes à voir) 
Une Séance a eu lieu avec David, Sabina, Cécile et Hervé Yungo 

(responsable CAS de Vernier, intéressé par le RTE et à 

l’expérimenter avec des bénéficiaires du centre d’action social –

de l’Hospice). L’ idée est de commencer avec 3-4 personnes , 

Hervé peut faire une cartographie des dé différents 

bénéficiaires suivi par ce CAS pour voir qui serait les plus en clin 

a bénéficier d’un RTE pour une activité indépendante. Même si 

petit échantillon, avoir un max de diversité dans les types 

d’activités soutenus (bâtiment, alimentation, digital) —> 

toujours OK pour avancer sur cette démarche? Prochaine 

séance mi-mars présentation de l’avancé de ce sous-projet avec 

les premiers bénéficiaires identifiés 

Pour le moment c’est une idée, pourquoi cette idée? Car d’un 

côté Meyrin qui avance et à côté on pourrait avoir une autre 

expérimentation locale qui rentre dans l’étude. A Vernier, il y a 

un CAS, un tiers-lieu qui est  un lieu physique, à disposition de 

la communauté avec une possibilité d’identifier des publiques 

cibles, des volontaires sur la commune, des possible fonds 

insertions mobilisables à mettre sur une petite échelle, tous ces 

éléments pour rentrer dans la logique RTE, pour critères etc., 

en allant de pair avec l’étude, en partant d’une chose 

différente.  

2 expérimentations différentes entre Vernier et Meyrin. 

 
David 
Sabina 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

→Prochaine étape : 

préparer un petit flyer A4 

qui résume ce qu’est le RTE 

pour communiquer auprès 

des assistants sociaux et 

des bénéficiaires?  

 

 —> Voir si ça vaut la peine 

ou pas, faire de la 

prospection. Jeu 

d’information et de 

communication, rester sur 
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o Caroline : personne en création d’activité? Quel 

public cible? Pas encore défini, probablement 

sur différents types . Exemple une personne qui 

veut construire des choses en 3D, personne qui 

est à l’Hospice depuis 10 ans et créer de la 

formation pour créer des objets pour réparer 

du matériel. 

o Emmanuel : très bonne idée. Démarrer à partir 

des bénéficiaires potentiels, voir ce qui existe 

sur vernier et construire à partir d’elle. Le point 

important c’est de pas créer des espoirs qui 

vont être déçu. Fonds qui pourraient être 

mobilisables.  

o David : ils veulent rester fidèle au RTE —> créer 

une structure, besoin d’un salaire, d’une 

formation, d’un accompagnement pour une 

activité indépendante ? 

un plan de ce qui est 

faisable. La formulation de 

RTE est uniquement lié à 

l’activité, sur des critères 

RTE, pas de réflexion sur 

une structure, pour se 

rendre compte de ce qui 

est faisable sur le terrain.  

 

→Présenter des éléments 

plus concrets lors de la 

séance d’avril.  

 

Etat des lieux des sous-groupes (voir tableau 1. à la fin du  PV). 

Administration : pour tous les aspects liés à l’étude de 

faisabilité 

RH : sur tout l’aspect recrutement, qui devrait se terminer. Va 

se terminer en février. 

Communication : présenter les avancés et accentuer. Groupe 

de communication interne on arrivera bientôt aux buts. 

 Groupe de communication externe relai avec communication, 

responsable communication RTE Suisse. Faire un point de 

communication par GT pour les grandes communications et 

lorqu’il faut vraiment se pencher sur quelque chose de plus 

gros – réactiver le groupe communication). Faire une 

communication sur le lancement de l’étude. Se référer au 

dossier de projet et à la charte pour les éléments de 

communication. Il faut qu’il y a une 

information/communication public sur le lancement de l’étude.  

Groupe Petite échelle RTE : ils avancent ça reste 

Groupe Stratégie : point sera fait dans la séance 

Recherche de fonds : Pertinence que le groupe se regroupe. 

Ducret c’est la stratégie des EDS, Denis, Justine, Caroline, 

Christophe? Solliciter les avis des autres qui ne sont pas la. On 

 
 
 
 
 
Tous 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
—> voir avec Alice cet 
aspect, pour faire une 
proposition de 
communication du 
lancement de l’étude. 
Bloquer 5 minutes lors du 
prochain GT pour parler de 
cet aspect.  
 
 
 
 
 
 
 
 
→il faut relancer. 
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pourrait mobiliser Franco pour la recherche de fond 

également? À discuter avec lui. 

o Appuie étude :  on en a parlé 

 
 

Mapping des alliés du RTE : comprendre qui sont les alliés et ou 

ça peut poser un problème. Va avec la stratégie  

o  Préparer ça pour la prochaine fois. Comment 

trouver le meilleur moyen de faire ce mapping.  

Est-ce que Christophe peut faire une 

proposition ?  

 

 —>Sabina demande à 
Christophe 

Point recrutement CdP étude :  

Il a été un exercice d’équipe, plusieurs rounds dans le processus 

de recrutement, processus préparatoire, mise en situation etc. 

Prendre une décision : l’équipe Zoein propose  Léa Winter pour 

l’étude, il faut valider Léa sans avoir vu la 3ème personne, 

comment être correcte avec sans avoir vu la 3ème personne. 

Points de vigilance de Léa, est-ce qu’elle est sympathique? Elle 

était stressée et après s’est vraiment détendue. Deuxième 

point de vigilance, très engagée,  distance entre son 

engagement personnel et l’objectivité de l’analyse. Premier 

regard de Vincent sur Léa, personne fermée mais après 

détendue. Tous les candidats étaient stressés, positif car 

souhait d’accéder au poste. Léa c’est la meilleure personne 

pour la phase d’étude. Peut-être  dans un deuxième temps, 

c’est plutôt Guillaume qui serait bien pour ça. Tout é vérifier. 

Bruno sera là dans un deuxième temps pour son engagement, 

son dynamisme, plus à coté dans la coordination. Profil plutôt 

junior. Robert est un bon chercheur anthropologue, très 

engagé, mais très dans son premier boulot, très ancré. Point de 

vigilance, pourquoi elle nous met la pression? Elle n’a pas parlé 

d’autres candidatures mais en a parlé à Marielle. 

Caroline ne la connait pas si bien. Bonnes références.   

Poser la question a une référence qui il collabore avec elle 

(Gaétan).  Il faut peut-être l’appeler si on a des 

questionnements. 

o Léa pourrait commencer le 3 avril. 

 
 
 
 
 
Sophie, Thomas, 
Vincent, 
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 →Validation : Léa Winter. 

Validé au niveau du 

groupe. Commencer à 60% 

dans les conditions qu’elle 

veut. Voir comment elle 

pourrait augmenter si 

jamais dans un second 

temps. Sophie l’appel, et 

lui propose un RDV pour 

les conditions. On informe 

le 3eme candidat qu’on a 

fait un choix mais qu’on 

veut quand même le 

rencontrer parce que on 

est intéressé par une 

collaboration future.  

→Sophie contacte 

Guillaume pour lui dire et 

expliquer pourquoi. 

Groupe stratégie institutionnelle : 

Articulation EDS et RTE : travail avec Vincent, Sophie et 

Christophe et qui montre les similitudes  et les 

complémentarités entre les EDS et le RTE, document qui nous 

sera transmis par Vincent. Il va faire une note pour Nadine 

Mudry, car la séance entre la DEE et l’OAIS a été décalé au 28 

février. Document qui existe et qui sera transmis par Vincent.  

o Proposition de Christophe d’approcher Ducret 

par mail : quelqu’un a des contacts? Est-ce que 

quelqu’un a des warnings pour le contacter? 

Mélanger les 2? Venir avec le document et lui 

parler? Aller vers lui avant le 28 février?  

Sophie, Christophe et Vincent regarde 

ensemble.  

▪ Sabina : pas besoin avant le 28 par 

contre avant fin mars (réponse du DEE 

pour financement) il faut aller le voir et 

lui parler pour un petit échange.  

 
Sophie, 
Vincent 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
→ Séance EDS et OIAS-DCS 
et DEE le 28 février 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
→ Sabina contacte 
Christophe afin qu’il 
organise une rencontre 
avec M. Ducret (SARE-OCE) 
avant fin mars 2023. 
 
 

Divers :   
 
David 
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Rencontre avec la personne de l’OFPC intéressée à rentrer dans 

le GT.RTE.  

Intégration du DT, département du territoire pour participer au 

groupe de travail, de par la position de Zoein c’est délicat, on le 

remet au prochain GT. 

COMETE : séance du 6 mars, par rapport à la constitution de 

COMETE. La coopérative a été constituée, au niveau du CA y’a 

Sophie Swaton, Monsieur Fornallaz, l’Hotel Mariott, Christophe 

Dunand pour APRES, Manecco (société en recrutement 

durable), GENILEM, BDL5 (horlogerie), OMpharma. La Fève, 

Bailly et la commune de Meyrin (10 au CA) avec 14 membres 

fondateurs, mixte entre entreprises des associations de Meyrin 

et des institutions. Les entreprises, sont toutes dans des 

démarches de transition écologique forte et sont ancré dans les 

tissus meyrinois. Ils ont tous des projets de transition 

énergétique et ils veulent se mettre en relation avec leurs 

voisins. Le 6 ils vont se rencontrer et définir les différents 

groupes de travail. (relation avec impactante, la fabrique 

circulaire, un groupe de travail rte, groupe finance, thématique 

insertion et formation). Le 6 sera validé ces groupes, ils vont 

parler de gouvernance, du budget 2023 (allocation de la part de 

la ville de Meyrin) revoir le plan d’action, la participation au 

MEF, définir les prochaines réunions. Le CA a un rôle 

stratégique, sur le plan opérationnel, financer un poste? Pour 

que les membres du CA soient aspirés dans quelque chose ou 

ils vont perdre leurs chefs d’entreprises. Le but c’est que le CA 

de la COMETE se saisisse de ça. —> défi intellectuel pour pas 

que ça parte dans tous les sens, et que ce ne soit pas un 

regroupement de mini programmes. 

o Intéressant de voir la façon dont les objectifs 

macro de la COMETE vont être définis et 

ensuite de voir comment les entreprises 

s’approprie le projet. 

o Quelle place pour le RTE au sein de la 

coopérative? 

o Les SIG ne sont pas dans la coopérative, prise 

de participation, ils doivent avoir l’aval de leur 

conseil d’administration. 

o La COMETE n’aura pas de locaux propres. 

o RDV le 4 mai pour le MEF 

 
 
 
Sophie 
 
 
 
Denis 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

→ Sabina et David la 
rencontrent le 8 mars 
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Sous-groupes de travail actuels 

Tableau 1 

Sous-groupe de travail QUI 

Groupe administration Zoein, Sabina et soutien si besoin 

Groupe communication interne Thomas, Denis 

Groupe communication externe Sabina, Cecile, Thomas  

Groupe projet RTE petite échelle : faisabilité  Sabina, David, Cecile, Hervé (externe Hospice) 

Groupe recherche de fonds Denis, Justine, Caroline, Christophe 

Groupe stratégie institutionnelle Sophie, Vincent, Christophe 

Groupe référent en soutien à la CdP étude Sabina, David, Justine, Thomas, Hervé (autres qui peuvent s’ajouter 
selon besoin) 

Chaque sous-groupe s’organise avec les membres du groupe pour les rencontres. 
Calendrier 2023 :  
16 février 15h prochaine réunion 
14 mars 15h  
4 avril 15h-17h  
16 mai 15h-17h 
13 juin 16h-18h  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le RTE fait partie d’un des axes du programme exposé par la 

chambre de l’ESS, RTE cité dans les actions du programme 

exposé. Le 7 mars, événement pas public. Les résultats seront 

publiés. 

Il y aura un événement le 23 mars entre le conseil pour le 

climat et la tribune de Genève avec des interviews sur les 

programmes. 

Caroline 

   

Prochaine séance 
Séance 20 (S20) 

mardi 14 mars de 15h00 -17:00 

chez ZOEIN ( Place du port 1 – 6ème étage). 
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Annexe 1. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 
 

 

 

  

 

ZOEIN 

Administratifs : 

Lieu travail ; thématiques 

RH :  salaire,  outils 

travail. 

Recherche-action 

 (indications, outils,). 

 

GT. RTE. GENEVE 

Organe décisionnel 

1 séance mensuelle. COPIL : 

approbation, validation  des  

différentes phases du projet, 

et de la communication 

externe. 

Organigramme  

QUI, fait QUOI en lien avec le chargé-e 

de projet pour l’étude de faisabilité 

O 

P 

E 

R 

A 

T 

I 

O 

N 

 

Supérieur hiérarchique 

Sophie Swaton 

D 

E 

C 

I 

S 

I 

O 

N 

Expérimentations 

1ère exp. COMETE 

(Meyrin) 

Autres (à venir) 

 

Le-la CdP se coordonne 

avec les acteurs impliqués 

dans les  expérimentations 

dans le but de récolter des 

données pour  l’étude. 

Sous-groupe RTE en appui 

Organe opérationnel 

Composé de l’Hospice général 

(2-3 personnes), contributeur 

Vernier et Zoein. Coordination 

Hospice. 

Total environ 60-70% 

But : accompagne, soutient  le-

la  CdP pour la planification du 

projet d’étude et réalisation des 

phases (aide à la réflexion, 

logistique, administration, etc.)  

CHARGE-E DE 

PROJET 

Lien  projet RTE cantonal (GT.RTE) 

                      Lien étude de faisabilité (CdP - GT-RTE et sous-groupe) 


